



CARTA DEL PRESIDENTE

Santiago y cierra, la oftalmología española

Queridos amigos y compañeros:

Santiago de Compostela –*Campus Stellae*– Campo de la estrella, la Roma española a la que conducen todos los caminos, os espera. Y yo tengo el honor de ser el presidente del comité organizador del 101º congreso de la Sociedad Española de Oftalmología, que se celebra en una de las pocas ciudades auténticas que existían en España, según Camilo José Cela. Santiago está construida a la medida del hombre. Puedes andar por sus calles, escondiéndote del mundo, si quieres, o de repente encontrarte, al doblar una esquina, con un conocido o un amigo, que vive en la otra parte de España. Santiago es humilde y grandiosa a la vez. Es la ciudad amigable para recorrerla tranquilamente y también la mejor para realizar desplazamientos y llegar a tiempo a cualquier convocatoria dentro de la ciudad. En la época actual, poder andar de un sitio a otro, es una oportunidad para reconciliarnos con nuestra humanidad. Pero no todo son alegrías, todavía no existe una vacuna contra el azar... y este es caprichoso, el congreso debía haberse celebrado en el 2020 con la presencia del añorado Profesor Manuel Sánchez Salorio. El oftalmólogo gallego más emblemático, «hacedor de catedráticos», y que ha dejado un legado imborrable en todos los demás. Con él empezamos a construir este cónclave, pero el Covid trastocó todos los planes. No podemos sustituirle, nadie podrá recitar el conxuro de la quemada como lo hizo el profesor Salorio hace 32 años, en el último congreso de la SEO en Santiago, pero cada día de este nuevo congreso será un homenaje a su figura.

El programa científico va a ser inmejorable. Tendremos decenas de cursos de actualización, de comunicaciones libres, de casos clínicos y maniobras quirúrgicas de interés, de vídeos quirúrgicos y de comunicaciones en panel. También habrá unas cincuenta comunicaciones de investigación, en una sección que estrena (con gran acierto) un sobrenombre: Profesor José Carlos Pastor, también en homenaje al recordado catedrático de Valladolid.

La ponencia oficial está dedicada a la vitrectomía microincisional, una técnica imprescindible en nuestra especialidad y que ha resuelto mucha patología vítreo-retiniana irresoluble hasta hace poco. Javier Zarranz Ventura y Diego Ruiz Casas nos sorprenderán con novedades y vídeos increíbles. La mesa redonda codirigida por José Antonio Menéndez de Lucas y Enrique Santos Bueso nos ilustrará en oftalmología legal, una parcela que nunca debemos descuidar en el ejercicio de nuestra profesión.

Para finalizar las sesiones oficiales, Pedro Arriola Villalobos y Manuel Caro Magdaleno actualizarán todos los conocimientos actuales en la microscopía confocal, una técnica fundamental para llegar a diagnósticos certeros en patología corneal. Y los conferenciantes que honran a grandes antepasados nuestros, los que conocemos como el ABC de la Oftalmología española son Luis Fernández-Vega Cueto-Felgueroso (conferencia Arruga), Rosario Gómez de Liaño (conferencia profesor Joaquín Barraquer Moner) y Alfonso Arias Puente (conferencia Castroviejo).

Un año más la Sociedad Española de Oftalmología elabora las sesiones de puesta al día en cada una de las subespecialidades. Estrabología y Neurooftalmología la coordinan

Elena Hernández García e Inés Pérez Flores, la de Superficie Ocular y Córnea estará dirigida por Francisco Arnalich y Cristina Peris. Javier Benítez del Castillo Sánchez y Susana Duch Tuesta se encargarán de ilustrarnos en Glaucoma, José Pérez Moreiras y Marta Pérez López moderarán la sesión de Oculoplastia, Inés Hernanz y Nieves Pardiñas pilotarán la de Uveítis, Francisco Gómez-Ulla de Irazazábal y María José Blanco Teijeiro la de Retina y finalmente Jorge Alió y yo mismo, la de Catarata y Cirugía Refractiva. Todos nosotros, acompañados de ponentes vibrantes y elocuentes.

También tenemos la fortuna de poder presentar un libro muy personal en este congreso, que resume mi carrera oftalmológica y en la que colaboran ciento veintisiete autores nacionales e internacionales sobre una patología típicamente gallega, heredada de los Vikingos, como es la Pseudo-Exfoliación. Mejor lugar para su presentación imposible. Quiero que esta presentación sea un homenaje a Galicia y un reconocimiento a tantos especialistas que luchan cada día por hacer un poco mejor su trabajo, y que se reúnen hoy en Santiago para dejar constancia de ese esfuerzo cotidiano, que mantiene la enorme calidad de nuestro sistema sanitario y que en la mayoría de las ocasiones solo saben reconocer sus propios colegas.

Además, contaremos con medio centenar de los más importantes laboratorios y representantes de la industria oftalmológica, con grandes novedades.

En el año 101, el número de nuestro congreso, Plutarco escribió Vidas Paralelas. Su célebre obra comparaba a grandes guerreros, estadistas, militares y políticos de Grecia y Roma. Gracias a la Oftalmología nosotros también vivimos vidas paralelas, la diaria, la cotidiana, la ligada a nuestros hospitales, consultorios, consultas profesionales y a nuestra vida familiar y la vida paralela de nuestras reuniones, las que nos permite juntarnos con los que han sido y son compañeros y amigos. Los congresos de oftalmología y el gran congreso anual de la SEO unen nuestras dos vidas. Es una suerte inmensa que la ciudad del campo de las estrellas sea la que acoja a tanta gente que ha derrochado ilusión, que nunca han perdido las ganas de continuar aprendiendo, de seguir perfeccionándose en medicina y en cirugía, de dar lo mejor de sí a sus pacientes.

Es para mí un privilegio representar a nuestra especialidad y ser anfitrión en la principal convocatoria nacional de la Oftalmología. Será un orgullo volver a ver a tanta gente altruista, luchadora y entregada a nuestra profesión, la que ha dado luz a tantas miradas. Os esperamos con los brazos abiertos. Será un placer abrazaros una vez más y sentir la emoción del que se reencuentra con el compañero y amigo en el que se reconoce, porque ha vivido las mismas angustias, las mismas incertidumbres, los mismos miedos, pero también las alegrías más sinceras. Porque Santiago es la ciudad ideal para los reencuentros, para dedicar un tiempo al ocio. Por eso el programa del congreso incluye, para los que quieran apuntarse, una visita guiada nocturna a la catedral (el viernes a las 20:30), y poder caminar los últimos cinco kilómetros del camino (el sábado a las nueve de la mañana), con llegada a la catedral para asistir a la misa del peregrino, con Botafumeiro incluido.

Santiago, que aparece y desaparece en la bruma, os espera con la nostalgia gallega del que os invita, a sabiendas de que todo recibimiento es el inicio de una nueva despedida. Pero siendo consciente de que el 101 congreso de la SEO sellará de forma indeleble la Compostela de las emociones compartidas.

Ramón Lorente Moore

Presidente del Comité Organizador del 101 Congreso de la SEO